

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>o</sup> Sanchez G.

*Hac est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, viernes 31 de Agosto de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Matth. XVIII, 20).

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio leaipi odismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días.

Vier. 31.—San Ramón Nonato (*Patrón de la villa de los Palmares*), y san Arisides, y san Ovidio.

## "LA UNION CATOLICA."

### LA UNICA solución de las cuestiones sociales.

(El Mensajero, de Bilbao.)

V.

No vacila Su Santidad en lanzarse en medio de los contendientes y procura ponerlos en paz inculcándoles sus respectivos deberes, deberes que, volvemos á repetirlo una y mil veces, no se cumplirán como Dios lo desea jamás, con las solas fuerzas de la naturaleza humana; deberes que reclaman para su perfecto desempeño la intervención divina como de un modo especial la ha establecido en su Iglesia con su magisterio, su legislación, sus sacramentos, sus carismas y sus gracias.

Continuemos pendientes de las enseñanzas Pontificias:

"Hay en la cuestión de que tratamos un mal capital, y es el figurarse y pensar que son unas clases de la sociedad por su naturaleza enemigas de otras, como si á los ricos y á los proletarios los hubiera hecho la naturaleza para estar peleando los unos contra los otros en perpetua guerra. Lo cual es tan opuesto á la razón y á la verdad, que, por el contrario, es ciertísimo que, así como en el cuerpo se unen miembros entre sí diversos, y de su unión resulta esa disposición de todo el ser, que bien podríamos llamar simetría, así en la sociedad civil ha ordenado la Naturaleza que aquellas dos clases se junten concordemente entre sí, y adapten la una á la otra de modo que se equilibren. Necesita la una de la otra enteramente; porque sin trabajo no puede haber capital, ni sin capital trabajo. La concordia engendra en las cosas hermosura y orden; y al contrario, de una perpetua lucha no puede menos de resultar la confusión junta con una salvaje ferocidad. Ahora bien; para acabar con esa lucha y hasta para cortar las raíces mismas de ella, tiene la Religión cristiana una fuerza admirable y múltiple. Y en primer lugar, el conjunto de las enseñanzas de la Religión, de que es intérprete y depositaria la Iglesia, puede mucho para componer entre sí y unir á los ricos y á los proletarios, porque á ambos enseña sus mutuos deberes, y en especial los que dimanan de la justicia. De estos deberes, los que tocan al proletario y obrero son: poner de su parte íntegra y fielmente el trabajo que libre y equitativamente se ha contratado; no perjudicar en ma-

nera alguna al capital, ni hacer violencia personal á sus amos, al defender sus propios derechos, abstenerse de la fuerza, y nunca armar sediciones ni hacer juntas con hombres malvados que mañosamente les ponen delante desmedidas esperanzas y grandísimas promesas, á que se sigue casi siempre un arrepentimiento inútil y la ruina de sus fortunas. A los ricos y á los amos toca: que no deben tener á los obreros por esclavos; que deben en ellos respetar la dignidad de la persona y la nobleza que á esa persona añade lo que se llama carácter de cristiano. Que si tiene en cuenta la razón natural y la filosofía cristiana, no es vergonzoso para el hombre ni le rebaja el ejercer un oficio por salario, pues le habilita el tal oficio para poder honradamente sustentar su vida. Que lo que verdaderamente es vergonzoso é inhumano es abusar de los hombres, como si no fuesen más que cosas, para sacar provecho de ellos, y no estimarlos en más que lo que dan de sí sus músculos y sus fuerzas. Ordenase asimismo que en los proletarios se tenga cuenta con la Religión y con el bien de sus almas. Y por esto, deber es de sus amos, hacer que á sus tiempos se dedique el obrero á la piedad; no exponerlo á los atractivos de la corrupción ni á los peligros de pecar, ni en manera alguna estorbarle el que atienda á su familia y el cuidado de ahorrar. Asimismo no imponerle más trabajo del que sus fuerzas pueden soportar, ni tal clase de trabajo que no lo sufran su sexo y su edad."

Y más adelante: "Las cuales dos clases—de pobres y ricos, de obreros y patronos—si los preceptos de Cristo obedecieren, no sólo en amistad, sino en amor verdaderamente de hermanos se unirán. Porque sentirán y entenderán que todos los hombres sin distinción alguna han sido criados por Dios, Padre común de todos; que todos tienden al mismo bien, como fin que es Dios mismo, único que puede dar bienaventuranza perfecta á los hombres y á los ángeles; que todos y cada uno han sido por favor de Jesucristo igualmente redimidos y levantados á la dignidad de hijos de Dios, de tal manera que, no sólo entre sí, sino aun con Cristo Señor Nuestro, primogénito entre muchos hermanos, los enlaza un parentesco verdaderamente de hermanos. Y asimismo que los bienes de naturaleza y los dones de la gracia divina pertenecen en común y sin diferencia alguna á todo el linaje humano, y que nadie, como no se haga indigno, será desheredado de los bienes celestiales. Si hijos, también herederos,

"herederos verdaderamente de Dios y coherederos con Cristo....."

"¿No es verdad que en brevísimo tiempo parece que se acabaría toda contienda, donde en la sociedad civil prevaleciese esta doctrina?"

"Finalmente, no se contenta la Iglesia con mostrar los medios con que este mal se ha de curar; ella, con sus propias manos, aplica las medicinas. Porque todo su afán es educar y formar los hombres conforme á sus enseñanzas y doctrina; y con el auxilio de los Obispos y del clero, procura extender cuanto más puede los saludabilísimos raudales de su doctrina. Esfuérzase, además, en penetrar lo íntimo del alma y doblegar las voluntades para que se dejen regir y gobernar en conformidad con los divinos preceptos. Y en esta parte, que es la principal y más importante, por depender de ella la suma toda de los provechos y la solución completa de la cuestión, sola la Iglesia es la que tiene el mayor poder. Porque los instrumentos de que para mover los ánimos se sirve, para ese fin precisamente se los puso en las manos Jesucristo, y del mismo Dios reciben su eficacia. Semejantes instrumentos son los únicos que pueden convenientemente llegar hasta los senos recónditos del corazón y hacer al hombre obediente y pronto á cumplir con su deber, y que gobiernen los movimientos de su apetito, y ame á Dios y al prójimo con singular y suma caridad, y se abrañamosamente camino á través de cuanto le estorbe la carrera de la virtud."

VI.

Aquí está la única solución de los problemas sociales. Cuando se realice lo que desea el Soberano Pontífice, que es lo que desea el Corazón de Jesús, el reinado de su adorable Corazón será un hecho en la sociedad.

Manos, pues, á la obra, porque esto no se ha de hacer sólo; no se nos pide todavía que sacrifiquemos nuestra vida por estas ideas salvadoras, como hay quien la sacrifica por ideas tan criminales como las del anarquismo; pero sí se nos pide que consagremos siquiera algún tiempo, alguna pequeña cuota, algo de lo que podemos disponer en nuestros bienes ó personas para ponerlo á las órdenes de la Iglesia y en favor de los menesterosos. Se nos pide, sí, que tengamos al menos muy presente en nuestras oraciones á los que intervienen en la solución del problema, á los que pueden influir en mucho bien ó en mucho mal de la sociedad.

Debemos finalmente estar convencidos, cuantos pertenecemos al Apostolado de la Oración, de aquella verdad de fe que asienta san Pablo: "Ni

el que planta es algo ni el que riega, sino Dios que es el que hace crecer y fructificar." Y de aquello otro del Salmista: "Si el Señor no es el que edifica la casa, en vano se fatigan los que la fabrican. Si el Señor no guarda la ciudad, inútilmente se desvela el que la guarda." Es decir, que si Dios no echa su bendición en nuestras obras, todas ellas serán inútiles y estériles, si no resultan dañosas. ¿Y cómo lograr esa bendición de Dios sino por medio de humildes súplicas?

Las cuestiones sociales no se resuelven sin la intervención de Dios, la intervención de Dios no se logra sin oración; oremos, pues, y trabajemos en el advenimiento del reinado de Jesucristo. Sobran discursos y faltan plegarias; sobran palabras y faltan obras.

JULIO ALARCÓN Y MELÉNDEZ, S. J.

## LA RELIGION AL ALCANCE DE TODOS.

### UNDÉCIMO ARTÍCULO.

Varias veces hemos arrojado la pluma pensando no ocuparnos más del insulso y desvergonzado libraco de Ibarreta; pero de diferentes puntos nos llegan avisos de que el dicho libro, y otras producciones que hacen juego con él, circulan profusamente, y algún Cura nos cuenta que los labriegos de su parroquia convienen en que tiene cosas malas, pero dicen encontrar en él algunas que les parecen buenas. Por esto nos imponemos el sacrificio de continuar leyendo y comentando tan odioso surcido de desatinos y blasfemias.

El capítulo titulado "La Santa Biblia" rompe por el siguiente párrafo: "La Biblia ó sea la Sagrada Escritura (hacemos esta advertencia, porque hay muchos que se imaginan dos obras distintas), es simplemente *La historia antigua de la Nación Judía, Hebrea ó Israelita*, á la que también se llama el *Pueblo escogido*, el *Pueblo de Israel* y el *Pueblo de Dios*, pues con todos estos nombres se conoce. El Dios de esta nación tiene en la Biblia el nombre de Jehovah, y es el mismo Dios que los cristianos creen tomó cuerpo bajo la forma de Jesucristo, razón por la que suele llamarse el Dios de Israel: también se llama el Dios Padre en la Trinidad cristiana." Sólo un loco podía estampar tantos desatinos en tan pocos renglones. ¿Quiénes serán esos muchos que distinguen entre la Biblia y la Sagrada Escritura? ¿Quién le ha dicho á Ibarreta que los cristianos pensamos que Dios Padre encarnó? No ha faltado quien lo piense ó diga así, confundiendo las nociones de naturaleza y de persona que los cristianos distinguimos bien; pero si en otras cosas copia Ibarreta ajenos desatinos, en esto de hacer *patripaciones* á los cristianos todos, nos parece original.

Es verdad que el Dios á quien los Patriarcas y los Israelitas adoraron bajo los nombres de Jehovah y de Adonai, es el mismo á quien los cristianos adoramos; pero los Patriarcas y los Israelitas no tenían de la Trinidad de las personas en la Unidad de la esencia divina, la noción distinta que los cristianos tenemos, por la razón muy sencilla de que Dios no tuvo por conveniente revelar de una vez todo lo que se dignó revelar á los hombres. Á los Patriarcas, á Moisés y á los Profetas les hizo conocer su unidad, su eternidad, su simplicidad, su justicia, su misericordia; pero sólo por Jesucristo enseñó claramente que hay en Él tres personas. La humanidad puede considerarse como un alumno de la sabiduría divina, y sólo á Ibarreta le ha

ocurrido que sea contrario á esa sabiduría iniciando por grados al discípulo en lo que se le quiere enseñar.

Si hay algo que á nosotros nos admira es ver la perfecta concordancia que reina entre los libros de la Sagrada Escritura, y cómo sus enseñanzas se encadenan y armonizan á pesar de la diferencia de tiempos y de circunstancias en que fueron escritos. En todos ellos hay unidad de pensamiento y desarrollo armónico de una sola historia y de una sola doctrina, cosa que no podría suceder si los autores de esos libros hubieran escrito sus propias concepciones. Entonces los posteriores tratarían de corregir á los anteriores, como sucede siempre que varios colaboran sucesivamente en una misma obra, ó bien la magnífica unidad de tradiciones y de enseñanzas conservada por tantos siglos sería un prodigio tan grande como el de la misma enseñanza divina, puesto que no se lo ha visto en ninguna otra obra humana.

Continúa Ibarreta: "Moisés, que era israelita, fué el autor de la primera y principal parte de las Sagradas Escrituras, y en lugar de principiar su historia de la Nación Judía diciéndonos que ignoraba su origen, porque los pueblos, como las personas, no pueden acordarse de cuándo empezaron á existir, comienza nada menos que por la creación del mundo, ó mejor dicho, del universo." Aquí, como en todo su libro, trata de amoldar Ibarreta á su hipótesis atea cuanto enseña á sus aldeanos: él no ha demostrado que el Dios de los cristianos sea un Dios inventado, y la Revelación un imposible; lo ha establecido á priori desde la primera línea de su libro, y á esa teoría suya quiere sujetarlo todo. Con las solas luces naturales, Moisés no habría conocido el origen de las cosas; pero los que creemos en la verdad de la Biblia sostenemos que lo supo porque Dios se lo reveló, y aun con las luces naturales pudo saber muchas cosas que las edades posteriores han ignorado, y que una tradición no interrumpida pudo conservar en la memoria de los hombres hasta el día en que se escribió el Pentateuco. Ibarreta y los que como él discurren ignoran seguramente que muchas naciones cultas desaparecieron con su civilización, su historia y sus tradiciones, y que nosotros no sabríamos nada de lo que supieron, por ejemplo, los griegos y los romanos, si los frailes benedictinos no nos hubieran conservado algunas de sus obras. Nosotros llamamos épocas pre-históricas á aquellas cuyo recuerdo se ha perdido, ó cuya historia sólo conocemos de una manera imperfecta y sin certeza ninguna, ya por falta de datos, ya por hallarse mezclado lo poco que se conserva con fábulas que evidentemente son fábulas; pero nuestra ignorancia no prueba la de los que vieron más de cerca los hechos, y ahí están los monumentos que dejaron, para confundir nuestro orgullo. Ahí están los restos de edificios cubiertos de caracteres para nosotros indescifrables, pero que ellos sabían leer; y si hoy no sabemos de la historia de los pueblos del Asia y del África que los dejaron, sino lo que nos cuentan Herodoto y otros griegos posteriores muchos siglos á los acontecimientos que relatan, sólo los filósofos á lo Ibarreta pueden inferir de ahí que esos mismos pueblos no supieron acerca de su origen y su historia otra cosa que lo que nosotros sabemos. Esos pueblos hablaban lenguas hoy perdidas y escribían en caracteres que hoy no se saben leer, y para gloria de la Religión y vergüenza de los charlatanes impíos, podemos agregar que lo poco que ha podido descifrarse de las inscripciones geroglíficas y cuneiformes, gracias á los pacientes trabajos de Champollion y de Botta, ha venido á confirmar, en vez de infirmar, el relato de la Biblia. En conclusión, el que hoy no se sepan ciertas cosas sobre el origen de los pueblos y la historia primitiva de la humanidad, no prueba que no se supieran en tiempo de Moisés, así como el simple dicho de Ibarre-

ta, apoyado tan sólo en que él y otros ateos lo afirman así, no prueba que Moisés no supiera por revelación divina lo que no pudo saber por tradición. La comparación de la infancia de los pueblos con la de los hombres es estúpida en este caso, porque los pueblos, aun en su origen, están formados de hombres que piensan, que hablan y que pueden transmitir á las generaciones futuras lo que saben. Si esos recuerdos se han perdido para muchos, es por causa de posteriores revoluciones.

Continúa Ibarreta: "Los doctores de la Iglesia, no siéndoles ya posible tapan la boca á los que enseñan la verdad, han llegado á decir en estos últimos tiempos que la creación del mundo, según las Escrituras, es posible, asegurando estar conforme con lo que la ciencia ha descubierto ser lo cierto. En apoyo de tan peregrino aserto, alegan con mucho aplomo que los seis días de la creación de que habla la Biblia, no son seis días, sino seis épocas, cada una de las cuales duró millones de años. Reverendo Padre ha habido que nos ha dicho que Moisés estaba tan enterado como podemos estarlo nosotros de la transformación de las plantas en animales y de éstos en el hombre, y que por este motivo empezó su creación por las plantas, luego por los animales de tierra, y, por último concluyó en el hombre." En este párrafo hay más desatinos que palabras: á Ibarreta le parece absurdo el dogma cristiano de la creación, y nosotros sostenemos que, para negarlo, se necesita caer en absurdo. Si el mundo no fué creado lo produjo la nada ó es eterno: suponer fecundidad en la nada es cosa que sólo puede haber en el magín de los que tomen por lo serio las cosas de Ibarreta, y si se supone el mundo eterno, se incurre en el absurdo de admitir número infinito actual. La más simple razón dicta que, agregando unidades á unidades, no se puede llegar sino á un número limitado, y que esa agregación supone forzosamente una primera unidad; pero es así que la duración del mundo se cuenta forzosamente por unidades de tiempo, luego el mundo tuvo principio, es decir, empezó á existir. De no, el número de unidades de tiempo que lleva de existencia sería un infinito al cual se irían agregando nuevas y nuevas unidades; el infinito número de años supondría un número infinito de días, trescientos sesenta y cinco veces mayor, y éste á su turno un infinito número de horas veinticuatro veces mayor; pero el infinito aumentado por vía de suma y de multiplicación es el absurdo de los absurdos, luego el mundo no es eterno. Es, sin embargo, tanto lo que ciega la pasión á los que se empeñan en negar á Dios, que cuenta el Abate Moigno lo siguiente que le pasaba con sus condiscipulos de matemáticas, ateos en gran parte: cuando les preguntaba secamente si es posible completar un infinito agregando unidades á unidades, contestaban sin vacilar que nó; pero cuando él sacaba la consecuencia ineludible de que el mundo fué creado, esos amantes del rigor matemático trataban de emplear subterfugios. Por eso hemos dicho que los impíos, cuando se trata de negar la verdad religiosa, comulgan no sólo con ruedas de molino sino con cascos de navío.

Juzgue ahora el lector cuánta razón tiene Ibarreta al llamar peregrino aserto lo que no puede negarse sin renunciar á la razón.

Hasta ahora, la ciencia sólo ha lanzado conjeturas sobre la duración de los seis días de la creación. Juzgar de lo que acaeció en aquella época por lo que ahora sucede es muy mal modo de juzgar, y nadie puede estar seguro de que la tierra no salió de las manos de Dios con el aspecto de vejez que hoy tiene, ni de que entonces el espacio de veinticuatro horas no bastara para producir los fenómenos que hoy exigirían para realizarse el trascurso de muchos siglos; pero el ignorante ó mal intencionado blasfemo no puede estar cierto tampoco de

que la palabra hebrea que los intérpretes griegos y latinos tradujeron *día*, signifique precisamente un espacio de veinticuatro horas, ni de que las palabras *tarde* y *mañana* que emplea el Génesis, tengan en esa lengua el sentido estricto que nosotros les atribuimos, porque cada lengua y cada pueblo tienen sus idiotismos y locuciones figuradas que les son propios y que muchas veces no pueden traducirse literalmente á otras lenguas. Nosotros mismos empleamos con frecuencia la palabra *día* para designar un tiempo de duración indefinida, como cuando decimos *el día* en que esto suceda; y tan significa esto la palabra *día* del Génesis, que más adelante la emplea Moisés para designar todo el tiempo de la creación.

No es, pues, un subterfugio que los teólogos católicos empleen batiéndose en retirada delante del charlatanismo desvergonzado que se da á sí mismo el pomposo título de ciencia, la concesión hecha de que la palabra *día* empleada en el primer capítulo del Génesis puede entenderse en el sentido de un tiempo más ó menos largo: la citada palabra ha recibido esa interpretación no sólo de Reverendos Padres sino de aventajados cultivadores de las ciencias de observación, que se sorprenden de hallar, en el orden en que las capas terrestres parecen indicar el nacimiento de las diferentes especies de seres vivos, el mismo indicado por Moisés, y lo que nos parece verdaderamente peregrino es la afirmación que trae luego Ibarreta de que los Reverendos Padres han hallado en la Biblia que los vegetales se reprodujeron en animales, y éstos en hombres.

Un poco adelante afirma el peregrino razonador y maestro de los aldeanos, que la admisión de la teoría que hace durar largos tiempos los días de la creación destruye la idea que los cristianos tenemos de la omnipotencia de Dios. Y ¿qué acaso esa omnipotencia le impide dejar obrar á las causas segundas y perfeccionar sus obras poco á poco? Según ese modo de razonar, el simple hecho de no nacer los hombres y los animales adultos, y las plantas y los árboles dando fruto, bastaría para demostrar la no intervención de Dios. Perdonemos el lector la crudeza de la expresión, pero no podemos prescindir de estamparla: éstos no son argumentos sino borricadas; cosa no rara en los apóstoles del libre pensamiento y de la razón independiente.

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

## GACETILLAS.

### La última Enciclica.

Leemos en una revista europea:

"El periódico sectario de Roma *Il Messaggero* aplaude sin rebozo aquel párrafo de la última Enciclica en que se trata de la paz y del desarme. Las frases de *Il Messaggero* merecen citarse: "Al Papa que invoca la paz, que predica el desarme, que denuncia las engañosas apariencias de la paz armada, oponemos nosotros grandes ejércitos, generales prodigamente retribuidos, y monstruosos presupuestos de guerra, que arrebatan el pan á los obreros y contribuyen á la ruina de los mismos. Y lo peor es que no tenemos con que remediar esos males ni sabemos consolar á sus víctimas, pues sólo podemos asegurarnos que todo irá de mal en peor, y que los temores de hoy serán desgracias mañana, y así hasta el infinito."

Este párrafo de *Il Messagero* es uno de los más elocuentes comentarios de la última Enciclica.

—El Consejero Municipal de Nápoles, caballero Luis de Matteis, propuso en el Ayuntamiento de aquella capital que se diesen las gracias al Papa León XIII por haber publicado la última Enciclica, en que se contienen los principios que pueden salvar la sociedad. El Ayuntamiento se adhirió con entusiasmo á la proposición de Matteis.

**Obito.**—Ha bajado á la tumba la señora doña Dominga Solano, viuda de Bejarano—sus exequias se verificaron en la iglesia de la Merced á las 8 a. m. anteayer. Numerosa concurrencia acompañó el cadáver hasta el cementerio. Enviamos á los señores don Manuel y don Austregildo Bejarano, hijos de la finada, la sincera expresión de nuestra condolencia.

**Noticias por cable**

LONDRES, 23.—Corrían rumores falsos esta mañana de la muerte de Gladstone.

VALPARAÍSO, 23.—Anuncian del Paraguay que el comité democrático ha sido expulsado del país. El partido liberal apoyó al presidente Egusquiza. Del Brazil notician que el ejército de Saravia está dividido en dos divisiones: la una huyó hacia la frontera de la Argentina, y la otra hacia la frontera Oriental del Uruguay. La comisión de Zeite Casteo llegó á Montevideo. El General Salgado fué arrestado en la frontera. Las tropas nacionales empiezan á llegar á Rio Janeiro para participar en las festividades del 25. De Argentina anuncian la llegada de la armada á Montevideo. El Gobernador de Corrientes informa que el Coronel Portello con una parte del ejército de Saravia está en territorio argentino y confirma la muerte de ese caudillo.

NEW YORK, 23.—La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata: Londres, 297 1/3 avos peniques la onza. New York está á 64 3/4 centavos. La reserva del Banco de Inglaterra es 39.592,400 libras esterlinas.

SAN FRANCISCO, 24.—Al llegar la cañonera Bennigton á aguas de la jurisdicción de este Gobierno, el Jefe de la policía federal acompañado por el Doctor Calderón, Cónsul del Salvador, fué abordado y arrestó al General Antonio Ezeta, León Bolaños, Jacinto Colocho, Juan Cienfuegos y Florencio Bustamante, bajo la acusación de asesinato, robo é incendio. Los prisioneros fueron encarcelados en la prisión de Broadway.

WASHINGTON, 24.—Se dice que el General Antonio Ezeta y sus compañeros serán puestos en juicio inmediatamente y la evidencia sometida (?) por el Gobierno actual del Salvador será presentada.

BERLÍN, 24.—Se anuncia que nueve buques de guerra rusos zarparán el lunes de Kronstadt para aguas asiáticas.

SHANGHAY, 24.—El Cónsul Americano aconseja á los japoneses que vivan aquí dejar el uso del traje chino, y volver á su patria lo más pronto posible. Anuncian de Seul que el Ministro japonés señor Otori ha sido asesinado.

ROMA, 24.—El Presidente Cleveland arbitrará la cuestión pendiente entre Italia y Colombia respecto al ultraje del señor Ceryuti, súbdito italiano. La prensa italiana aprueba el nombramiento del Presidente Cleveland para juzgar el caso.

SHANGHAY, 24.—Despachos de Tokio anuncian que un destacamento de batidores japoneses tuvo una escaramuza con una fuerza considerable de chinos en Chongho, de que resultó la muerte de un teniente y cinco batidores japoneses. El Gobierno chino dió aviso que cualquier extranjero que se encuentre cerca del arsenal ó la fábrica imperial de armas será arrestado como espía. Se ha expedido un decreto imperial para el reclutamiento de cien mil manchos y pekineses para la defensa de Thonig-

chian, Sano y Tientzin. Por orden de la Emperatriz la Marqués de Lihung Chang recibirá doce millones de taelars.

LONDRES, 24.—Telegramas de Shanghai confirman la noticia del asesinato de James Willie misionero escocés; fué atacado por soldados chinos sin provocación alguna, y matado á garrotazos, puñaladas y patadas. Hasta la vez los oficiales rehusan entregar los culpables. Los residentes ingleses pidieron á su Ministro que se mande un crucero para protegerlos.

LONDRES, 27.—El Gobierno chino no hace mención en sus despachos oficiales de la batalla de Ping Yang. Los oficiales de la legación japonesa opinan que se hizo circular la noticia respecto á la victoria de Ping Yang con el propósito de facilitar el empréstito de China. El corresponsal del *Times* en Roma anuncia que es falso el informe de que el Rey Humberto estableciera un Virreinato en Sicilia.

PARÍS, 27.—Los miembros de la familia de Orleans visitaron al Conde de Paris en Stawe. Se dice que el Conde padece una enfermedad incurable. Auuncian de Mentone el asesinato del señor Huisset secretario del comisario del ejército. El autor del crimen se cree anarquista.

LONDRES, 27.—La lancha del Yacht británico propiedad del Príncipe de Gales se volteó ayer causando la muerte de dos tripulantes.

ATENAS, 27.—Un terremoto antier causó mucha destrucción de propiedades en Corinto, Chalus, Seante, y Atlanta.

ADEN (Arabia), 27.—El crucero Talleu ta que salió hace poco de Inglaterra con el propósito de incorporarse con la armada japonesa ha sido detenido aquí por orden del Gobierno inglés.

LONDRES, 27.—Telegramas de Shanghai anuncian que el General Julia Gobernador militar de la provincia de Shinkiang ha sido nombrado comisario del Norte. Li Yuna ex-Ministro chino en Corea ha sido nombrado General en jefe de las fuer-

zas chinas. Durante la semana pasada cien mil japoneses salieron de ésta para su patria. La armada china zarzó para Wer Ha Wai el 22. El capitán Von Henug Ken ex-ayudante de Li Hung Chang ha sido nombrado ayudante del almirante Ting comandante de la armada china; 6000 japoneses desembarcaron en Chemulpo el 23.

**OCCASION.**

Un joven, con buenas recomendaciones, desea ocuparse en algún almacén, tienda ú oficina. En esta imprenta se dará razón.

Correo 462 Teléfono N. 12

Casa establecida en 1885.

**JENARO CASTRO MENDEZ,**

**CORREDO R JURADO,**

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Se hace cargo de pedir toda clase de imágenes, custodias, candelabros, arañas, vasos sagrados, viacrucis, altares, púlpitos, y en fin, toda clase de artículos para el culto católico.

Tiene gran variedad de diseños, con sus precios correspondientes, que tendrá el gusto de mostrárselos á las personas que los soliciten.

San José, Costa Rica.

**AVISO.**

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA** de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Tornieri.**

**EL SANTISIMO ROSARIO,**

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

**AL PUBLICO EN GENERAL**

**A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.**

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

**CLASES DE TENEDURIA Y FRANCÉS**

bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

San José, Mayo 8 de 1894.

ANTONINO DE BARRUEL.

**MORRHUOL**  
de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de Paris, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y rraquititis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**MORRHUOL CREOSOTADO**  
De CHAPOTEAU

El Goyacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>**  
al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inocua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**JABONES MEDICAMENTOSOS**

de GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, 8, Rue Vivienne, PARIS

**JABON SULFUROSO**  
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla expuesto el cutis.

**JABON SULFO-ALCALINO**  
Llamado de Helmerich, contra la caspa, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

**JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA**  
contra las comezones, los empeines, la herpes, el eczema y el prurigo.

**JABON DE ACIDO FÉNICO**  
preservativo y anti-epidémico.

**Kananga del Japon**

RIGAUD y C<sup>a</sup>, Parfumeurs  
Proveedores de la Real Casa de España  
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

**Extracto de Kananga**  
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

**Acete de Kananga**  
Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya calda previene.

**Jabon de Kananga**  
El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

**Loción vegetal de Kananga**  
Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# TIPOGRAFIA

DE

# SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,**

**Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,**

**Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,**

**Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

**TODA CLASE DE IMPRESIONES**

á **PRECIOS MODICOS.**

**CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.**

**LA BOTICA DEL COMERCIO**

del

**Dr. Francisco G. Fonseca.**

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.  
Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolu, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Golinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba; cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolu; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elfixir antifemático de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolu, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

## A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

**CARTUFA**

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

**LUIS ARCE.**

## AVISO

Frente á la hermita de la **URUGA** de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

15—1 alt.

**GORDIANO FERNANDEZ.**

**SE VENDE**

un caballo, una montura de hombre y una escopeta Remington con sus cascarones y útiles.

Dirigirse á Juan Sojo á la Sabana lado Norte.

**Se vende.**

Una casa pequeña, situada en punto céntrico de esta capital. Dará informes

**MANUEL BEJARANO.**

5 v. l.

*Tip. de San José.*